

SUSCRIPCION:

Salamanca, 375 pesetas al trimestre. Resto de España, 450 idem. Extranjero, 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 5 cts.

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración y Talleres Calle de Zamora, núm. 19

TELEFONO, 16

Periódico de la tarde. Dos ediciones diarias. FRANQUEO CONCERTADO. 25 números 75 cts

POR EL SUFRAGIO

No hace mucho tiempo que el señor Maura declaraba fraseológicamente que había venido a traer la paz a los espíritus, y aunque de tales declaraciones hubiéramos podido retirarnos los que sabemos que el hondero bafear que se pedía con la palabra, suele vanagloriarse en decir lo que no puede hacer, todavía sentimos al escuchar aquella frase, un recóndito temor, porque la paz que nos prometía el señor Maura no podía ser otra que la de los sepulcros, cien veces peor que la guerra más desastrosa.

Por fortuna para la patria, el anuncio del señor Maura, su promesa y su vanagloria, se han vuelto del revés, y la paz de que nos hablaba se ha convertido en una enorme agitación, que va cundiendo de un lado a otro del país, y penetrando hasta en las últimas capas de la opinión.

El señor Maura, que acaso es reaccionario sin saberlo, como hablaba en prósa el célebre personaje, ha vaciado en su proyecto de ley de Administración local el espíritu atávico de sus concepciones políticas, llegando luego a enamorarse de su obra como un nuevo Pigmalión, aunque difícilmente logrará su enamoramiento hacer que viva y aliente el cuerpo muerto y marmoreo de ese desdichado engendro, que ni siquiera llega a ser una obra de arte.

En ese proyecto no hay principio alguno del derecho moderno que no se vea amenazado, ni el sagrado interés que no se halle en peligro, desde la vida económica de los Municipios hasta la intangible unidad de la patria.

Peró en él se atenta sobre todo contra el sufragio universal, no obstante ser éste la base común del régimen actual, aceptada por todos nuestros partidos políticos. Verdad es que el señor Maura no suprime, ni mata el sufragio, sino que lo mutila, reduciendo su esfera de acción; lo cual, sino es más noble, puede parecer más hábil, ni siendo menos pernicioso.

Peró la opinión liberal, los partidos democráticos y las masas populares se han apercibido de la maniobra, y descubriendo campaña. Aun pudiera decirse que la batalla está comenzada; de un lado los defensores del sufragio; de otro los que lo combaten bajo cualquier pretexto preconizando las excelencias del voto corporativo y del sufragio indirecto, ó, descaradamente confesando su enemiga hacia ese principio.

Por todas partes resuena ya el fragor del combate, y a las voces de la izquierda catalanista, la primera en dar la voz de alarma, responde la actitud de los partidos liberales, democráticos y republicanos, que se manifiestan dispuestos a luchar sin tregua. Cada cual esgrime sus armas y ocupa su puesto, sirviendo de avanzada a las huestes defensoras del sufragio, la prensa democrática.

Ya en Castilla, y en nuestra misma ciudad, el señor Alba ha proclamado la guerra santa de la democracia, según el dicho de un rotativo madrileño, y no es aquí donde puede parecer lícito el mostrarse indiferentes, y no seremos nosotros los que en esta ocasión podamos ser tílidos de tibios ó de desertores.

El sufragio es la sustancia y la raíz del régimen de democracia, el único posible en los modernos tiempos. Por su conquista se ha peleado en España durante un siglo; por su ejercicio se han consolidado las actuales instituciones, se ha afirmado la paz pública y se ha cerrado la era revolucionaria; atentar contra él, abiertamente ó disimuladamente, no es ya combatir a la democracia, sino herir a las instituciones y a la patria. Tal vez convendrá reformar los procedimientos electorales, no haciendo el voto obligatorio, porque no hay derecho que no sea renunciabile, sino aplicando otros sistemas de elección, pero nunca en el sentido de restricción del sufragio, ni de merma de su alcance.

Puesto que el señor Maura lo quiere, habrá que luchar de nuevo, no por la conservación de ese derecho. Pero planteada así la batalla, no es difícil predecir de quién será la victoria. El sufragio tiene actualmente más poder que sus enemigos.

LO DE MARRUECOS

En el ministerio de la Guerra francés se ha recibido un telegrama del general D'Amade, negando toda exactitud al rumor acogido por algunos periódicos, de haber sido atacados los franceses en Be-Rochid por los chaulis.

El supuesto ataque sólo en la imaginación de los correspondientes ha existido. El general D'Amade continúa pacificando a los chaulis, y para prevenir de cualquier ataque ha organizado puestos bien defendidos que se comunican entre sí.

Con esto, y con la organización de columnas móviles que operarán en los puntos principales, espera conseguir su propósito.

El almirante Philibert telegrafía que en toda la región de Mazagán reina tranquilidad completa. Los chaulis no muestran intenciones de hostilizar a las tropas francesas, y nada hace prever que haya de producirse un nuevo ataque.

También la situación es excelente en Rabat y en Buznik. En este último punto el efectivo de los franceses asciende a 2.000 hombres.

Copla del día

Prendieron a Moliner, nuestra enhorabuena al preso, puesto que él debe creer que también hay gloria en esc.

Actualidad

EL DIAMANTE ARTIFICIAL.

No son ya los joyeros en grande, ni los químicos más ó menos alquimistas, los que se preocupan de la posibilidad real y efectiva de fabricar diamantes, sino que ahora se tienen los magistrados de varios países. El proceso del judío diamantista Werther contra el francés alquimista Lemoine tiene en efecto conmovidos los Tribunales de Francia é Inglaterra. El primero, como se sabe, dió al segundo millón y medio de francos para que éste le entregase los diamantes artificiales que había de sacar de sus hornos eléctricos, y ahora se trata de saber si Lemoine es un pícaro redomado, un fraude como dicen nuestros vecinos, ó un inventor de veras. Nada más extraño que este proceso.

Lemoine ha sacado de sus hornillos y ante peritos, «chispas de diamante», pero hay la duda de si las meteorizantes, rebujadas con los ingredientes de la combustión. ¿No habrá reproducido Lemoine lo de aquel célebre doctor español que hacía expulsar la solitaria a todo quisque, y que luego resultó que las llevaba en la contera de su bastón, para depositarlas en sitio y momento oportunos?

Ningún químico niega la posibilidad de hacer el diamante artificial, y esto sirve de base á este nuevo Rinconete de alto bordo, para tener creyentes en su invento; pero el descubrimiento, sin tapujo alguno, daría tanta gloria y tanto dinero á quien logre realizarlo en grande, —por que en pequeño ya está conseguido,— que Lemoine ó quien fuese, no tendría necesidad de ocultismos de ninguna clase para su provecho.

Desconfiamos de los sabios que se nos revelan antes como mercachifles. Meñestofeles dá á Fausto la juventud apetecida por éste, más bien por honor para el infierno que por lo que pudiera valer el alma del pobre sabio.

Y en todo sabio hay su cachito de espíritu meñestofélico.

El señor Cambó

Mañana marchará á Barcelona y regresará á Madrid cuando comience á discutirse el régimen local.

El señor Morot

Continúa conferenciando con los prohombres de su partido acerca del famoso proyecto del señor Maura.

Una conferencia.

Con el señor Salmerón han tenido su anunciada entrevista los señores Cambó y Junoy.

El señor Salmerón anunció que combatiría fuertemente el voto corporativo y defendería el sufragio universal.

Encareció á los señores Cambó y Junoy la necesidad de que gestionen la discusión del proyecto de Administración local no comience hasta mediados de la próxima semana, con objeto de dar tiempo á que vengan los diputados solidarios que se hallan ausentes.

Entonces convocará el señor Salmerón á una reunión, en la que se tomarán acuerdos más concretos.

Correo de Madrid

Reunión en el Congreso.

Próximamente una hora ha durado la reunión que han tenido con el presidente del Congreso los jefes de minorías de dicha Cámara, y á la que ha asistido también el jefe del Gobierno.

Han concurrido los jefes de minorías señores Morot, Canslejas, Azcárate y Senante, y en representación de sus respectivos jefes, los señores Felgu, carlistas, y Cambó, regionalistas.

Después de alguna deliberación, que

tal fue por la causa expresada, lo que

Vicenti me dijo, el jan. democrata, tan re-

publicano, é que nunca había perdido la

juventud del alma.

Pues con todos, os digo que Vicenti es

uno de los espíritus más niños que he co-

nocido en la charca grande.

Modesto Pérez

Se lee una instancia de don Félix Bo-

mati, á la que acompaña planes y memo-

ria, en solicitud de que se le permita ha-

cer obras en la casa número 4 de la pla-

zuela de San Marcos.

Fué aprobada.

Se da lectura de una comunicación del

Gobernador civil, con la que devuelve

aprobados los presupuestos para 1908,

previa corrección de los pequeños defectos

de que adolecía.

Se les otra comunicación de la misma

autoridad, en la que ruega la remisión de

una terna de señores concejales con el fin

de hacer la designación de vocal para for-

mar parte de la junta de Instrucción Pú-

blica.

El señor Alcalde propuso y se acordó

de conformidad suspender la sesión por

cinco minutos para proceder á la designa-

ción de los individuos que habían de figu-

rar en la terna.

Resaudada que fué la sesión, resultó

las señoras Balboa y Millán.

El señor Girón dió lectura de una re-

clamación formulada por don Vicente O-

liva contra las listas expuestas al público

para la elección de senadores.

El señor Oliva pide la inclusión en di-

chas listas en atención á que paga una

cuota de contribución mayor á la de algu-

nos de los que figuran en las indicadas listas

y está por lo tanto dentro de lo que dispo-

ne la ley.

El Ayuntamiento acordó de conformi-

dad con el solicitado.

El mozo Víctor Prieto Pérez, que fué

declarado prófugo, se presenta para ser

llado, resultando con 1 metro 622 milíme-

tros, y no teniendo más que alegar fué

declarado soldado.

Distribución de fondos.

Se lee y aprueba la del mes de Enero,

en esta forma:

Ingresos. 92.395'32

Gastos. 83.485'88

Sobranite. 6.909'44

Recapitulación de consumos.

Estación. 2.405'47

Zelator. 475'27

Rollo. 731'89

Lederos. 203'00

Puente. 2.892'51

Matadero. 10.097'38

Total. 16.805'52

De éstas, 820'75 corresponden al ramo

de alcoholes.

Ruegos y preguntas.

Hoy fué el señor Alcalde quien inició

esta parte del programa, para manifestar

que en la Normal de Maestras está cerrada

la escuela de párvulos por las malas

condiciones del local.

La Corporación acordó facultar al se-

ñor Mirat para que se subsane la deficien-

cia, buscando un local que permita dar la

enseñanza.

El señor Santa Cecilia dice que en el

camino del cementerio hay una choza que

antes utilizaban los del resguardo y ahora

sirve para desinfección de los ataúdes que

conducen los fallecidos en las casas de be-

neficiencia, y dice que en vista de las que-

jas producidas por los vecinos, manifestan-

do que no pueden sufrir penas tan poco

agradables, solicita se verifiquen estas de-

sinfecciones en un punto más apartado.

Y con esto se levantó la sesión á las

ocho menos quince minutos,

De mis andanzas

De lo más interesante de mi larga estancia en Madrid, sería la narración de mis relaciones con los periodistas que dirigen los grandes rotativos de la Corte. Es una migajilla lo que me han enseñado los libros, en cotejo de lo que he aprendido lijiando con los hombres. En la universidad de la vida, buscándome el pan y el porvenir, es donde más se me han abierto los ojos. Antes de mis andanzas por Madrid, tenía yo cierta fe de que, después de ellas, apenas me quedarían rastros. Una de las cosas cuyo yo he podido depurar, es la sinceridad de ciertas democracias. Nunca

ca había imaginado que la mentira pudiera imperar tanto. La mentira es un veneno para las almas y para las lenguas, y el enemigo mayor del progreso. La verdad es lo que liberta. En provincias no se puede estudiar, me decía una vez Morayta. Y esa simpleza del viejo republicano, no la encuentro tal, aplicada á que en provincias no puede estudiarse y averiguarse todo lo que en Madrid se siente. Quiero mucho á Madrid, donde también hay mucho bueno; pero cómo mientan allí, y cómo quieren obligar á mentir, individuos, que vistos desde provincias, sin otros datos de ellos que sus escritos, nos parecerían canchales.

Fuí yo el Liberal recomendado á Morayta y á Vicenti por Morote, á quien me envió don Francisco Giner, mi maestro y amigo. Vicenti me recibió muy bien, y en la primera charla larga que tuvimos me dijo, entre otras cosas, que él no había perdido todavía nunca el sueño, el estómago, ni la juventud del alma. De lo que más hablamos entonces, fué de la juventud inferior, y creo que la vez aquella le llegué á Vicenti á los rincones espirituales íntimos, despertándole el ángel, que aunque menos que á otros, le tiene amodorrado y atorrado la mentira. Aquella vez charlamos Vicenti y yo mucho rato, y él quería que siguiéramos, pero yo le contesté que tenía que irme á ver á mi novia. Gustó á Vicenti mi alegación para despedirme, y cuando me separé de él ya llevaba yo en el bolsillo un recibo de cincuenta pesetas, por dos artículos, uno de los cuales se publicó inmediatamente. Debuté en El Liberal con un artículo que me había sugerido un pasaje del Idarium de Gaiet, donde el inmortal granadino habla de una conferencia que, sobre el origen del mundo, y la mecánica celeste, había dado en Amberes á una criada suya analfabeta. Con un trabajo, revelador de juventud espiritual, me estrené en el periódico de Vicenti. La esotérica conferencia de Gaiet á su criada, le valió á él un manajo de rosas, que le regaló ella y á mí me valió cinco duros el trabajo, también esotérico, que me sugirió la lectura de lo de la conferencia á la Hilaria comer, los agujonazos del genio en su tierra espiritual virgen, no la harían pensar sino en flores. Cuando lo del comer no está resuelto, las genialidades, por sugestivas que sean, si hacen prorrumpir en pensamientos de flores, también hacen pensar en garbanzos. Evidió á la maritornes, pues hubiera yo querido, y quisiera siempre, poder pensar sólo en idealidades.

Lo que principió por encantadora distracción de un alma de privilegio extraordinario, vino á florecer en mi bolsillo en flor de plata. No fué aquello lo último que me dió Vicenti, pues me compró varios trabajos y me hizo algunos favores. Mi impresión de Vicenti fué muy buena una regular temporada. Desde luego vi en él talento grande, y extensa y honda cultura. Como periodista no hay quien no sepa que es el mejor de España. Pero no era por nada de eso por lo que á mí me interesaba; ni por lo que me favoreciera, sino porque estaba creyendo que lo que me tenía dicho sobre su niñez espiritual era muy verosímil. «Vicenti es uno de los pocos hombres que se dan cuenta del mundo en que vivan», me decía en cierta ocasión mi amigo Marquina. «Y de que la juventud del alma es lo que interesa», le repuse.

Peró no tardé en salir de mi error. Y me convencí de que también á Vicenti le tenía cogido la mentira de la corte, aquella mentira que dirige mentirosa y deletéramente á España.

Pienso escribir varios libros sobre mis andanzas, las de Madrid principalmente, aunque también he caballereado en provincias. Para cuando escriba con todo detalle mis andanzas provincianas y madrileñas, se sabrá lo que ahora cante.

El Liberal es republicano, y no así como quiera, sino acucianadamente. Quien no conozca el paño, creará, que cuanto allí se escribe sale del alma.

Pues bien, un día, en la coñsejería del Liberal estuve viendo mentir durante mucho rato á dos de los conserjes de la casa. Es triste, la vida de aquellas pobres gentes á quienes la necesidad fuerza á aceptar el cargo de mentir siempre que les digan, por 10 reales diarios. Aun tengo por más desgraciados á los que les explotan el alma y la vida.

Ante tanta mentira como les vi echar, habí yo á aquellos pobres conserjes, de cómo ni lo que les imponían, ni la retribución concordaban con lo que debía esperarse de un verdadero republicanismo. «Si yo, les dije, pudiera, en vez de 10 reales por mentir doce horas, os daría 20 porque no mentaréis nunca.»

Pues fueron y se le contaron á Vicenti. Y cuando fui yo á ver á éste y á llevarle unas cuartillas que habíamos quedado en que le llevara, me dijo que los conserjes le habían contado lo ocurrido, y que no podía seguir protegiéndome.

En el ministerio de la Guerra francés se ha recibido un telegrama del general D'Amade, negando toda exactitud al rumor acogido por algunos periódicos, de haber sido atacados los franceses en Be-Rochid por los chaulis.

El supuesto ataque sólo en la imaginación de los correspondientes ha existido. El general D'Amade continúa pacificando a los chaulis, y para prevenir de cualquier ataque ha organizado puestos bien defendidos que se comunican entre sí.

Con esto, y con la organización de columnas móviles que operarán en los puntos principales, espera conseguir su propósito.

El almirante Philibert telegrafía que en toda la región de Mazagán reina tranquilidad completa. Los chaulis no muestran intenciones de hostilizar a las tropas francesas, y nada hace prever que haya de producirse un nuevo ataque.

También la situación es excelente en Rabat y en Buznik. En este último punto el efectivo de los franceses asciende a 2.000 hombres.

Copla del día

Prendieron a Moliner, nuestra enhorabuena al preso, puesto que él debe creer que también hay gloria en esc.

Actualidad

EL DIAMANTE ARTIFICIAL.

No son ya los joyeros en grande, ni los químicos más ó menos alquimistas, los que se preocupan de la posibilidad real y efectiva de fabricar diamantes, sino que ahora se tienen los magistrados de varios países. El proceso del judío diamantista Werther contra el francés alquimista Lemoine tiene en efecto conmovidos los Tribunales de Francia é Inglaterra. El primero, como se sabe, dió al segundo millón y medio de francos para que éste le entregase los diamantes artificiales que había de sacar de sus hornos eléctricos, y ahora se trata de saber si Lemoine es un pícaro redomado, un fraude como dicen nuestros vecinos, ó un inventor de veras. Nada más extraño que este proceso.

Lemoine ha sacado de sus hornillos y ante peritos, «chispas de diamante», pero hay la duda de si las meteorizantes, rebujadas con los ingredientes de la combustión. ¿No habrá reproducido Lemoine lo de aquel célebre doctor español que hacía expulsar la solitaria a todo quisque, y que luego resultó que las llevaba en la contera de su bastón, para depositarlas en sitio y momento oportunos?

Ningún químico niega la posibilidad de hacer el diamante artificial, y esto sirve de base á este nuevo Rinconete de alto bordo, para tener creyentes en su invento; pero el descubrimiento, sin tapujo alguno, daría tanta gloria y tanto dinero á quien logre realizarlo en grande, —por que en pequeño ya está conseguido,— que Lemoine ó quien fuese, no tendría necesidad de ocultismos de ninguna clase para su provecho.

Desconfiamos de los sabios que se nos revelan antes como mercachifles. Meñestofeles dá á Fausto la juventud apetecida por éste, más bien por honor para el infierno que por lo que pudiera valer el alma del pobre sabio.

Y en todo sabio hay su cachito de espíritu meñestofélico.

El señor Cambó

Mañana marchará á Barcelona y regresará á Madrid cuando comience á discutirse el régimen local.

El señor Morot

Continúa conferenciando con los prohombres de su partido acerca del famoso proyecto del señor Maura.

Una conferencia.

Con el señor Salmerón han tenido su anunciada entrevista los señores Cambó y Junoy.

El señor Salmerón anunció que combatiría fuertemente el voto corporativo y defendería el sufragio universal.

Encareció á los señores Cambó y Junoy la necesidad de que gestionen la discusión del proyecto de Administración local no comience hasta mediados de la próxima semana, con objeto de dar tiempo á que vengan los diputados solidarios que se hallan ausentes.

Entonces convocará el señor Salmerón á una reunión, en la que se tomarán acuerdos más concretos.

LOS MEDICOS DE PUEBLO

EL PERITAJE MEDICO LEGAL

Ahora que se acercan a han comenzado los juicios del actual cuatrimestre en nuestra Audiencia, creamos prestar un servicio a la justicia insertando el siguiente artículo, que tomamos de nuestro colega el Heraldo:

No es sólo la labor que nuestra legislación penal impone a los médicos titulares, y es lo peor de ella que no haya ni pueda haber medios de eludir. En casos de heridas, muertes repentinas o violentas, atentados contra el pudor, autopsias, etc., es la intervención médica imprescindible, y como muchas veces es también urgente, no siendo posible esperar por los forenses, de ahí que tengamos que estar nosotros, prevenidos y arma al brazo para ahora, para luego y para siempre.

Es esta de auxiliares, y auxiliares torzados y diligentes de la justicia, otra de las funciones sociales que corren a nuestro cargo, una de las de mayor responsabilidad y que corre parejas con las de higienista, vocal de la Junta de Instrucción y miembro de la de Reformas sociales que las leyes nos encomiendan, así como con las de iniciadores, promotores, o por lo menos, consejeros voluntarios u obligados de cuantas cosas y cosas de carácter general se dan en el pueblo.

El médico titular de los pequeños tiene que llegar a ser, si no lo es ya de hecho, el heraldo de todos los avances en ellos, el rodrigo a que se aferran, el guía que los dirige, el juez de sus discordias y el hombre de vigor y de conciencia recta, capaz de hacerse seguir y de imitarse por todos sus convalecientes.

Pasó ya el tiempo en que el médico de pueblo era sólo un criado asalariado para curar.

Hoy, aunque cumple con esa misión, como no podía menos, por deberes de humanidad y por ser la única, entendiéndose bien, la única que le da de comer, aspira con noble anhelo a hacerse menos necesario bajo este aspecto, y por eso entroniza la higiene, para evitar una enfermedad; pero no se agotan con eso todas sus energías, sino que pone también toda su alma en el cumplimiento de las otras, y cuando ha de informar o declarar ante Tribunales, no es infrecuente que arriesgue su tranquilidad, salud, porvenir, posición, intereses y hasta la misma vida en aras de la justicia.

Y cuál es su recompensa? Mejor que hablar es callar, porque el silencio, y luego que es cierto, certísimo, que nada podría satisfacerlo tanto como la noción del deber cumplido y la tranquilidad de la conciencia.

Dejemos, pues, aparte las desconsideraciones con que a veces nos tratan los jueces con su orden y mando, las torturas y tensión de ánimo en que suelen ponernos los abogados, los gastos que en viajes tenemos que hacer, los malos ratos físicos que nos obligan a pasar, la inquina con que nos miran las partes, las asechanzas que en contra nuestra se maquinan, las redes que se nos tienden, las amenazas con que se nos provoca, lo que es aun peor, la desatención, el abandono en que hemos de dejar al pobre enfermo, mal que le pese a él y a nosotros, por ir a servir en la Audiencia o Juzgado a la justicia, que en vez de honorarios y honores, como debía, no nos da más que quebrantos.

Pero dejemos esto, digo, porque al cabo son sólo pequeñeces o defectos, por ineducación o por miseria humana. Al cabo los médicos, aunque tocando tan de cerca estas, y acaso por eso mismo, propendemos a mirar siempre hacia regiones elevadas. Mas hay otro pero del que no podemos menos de hablar para que se nos oiga.

Por qué será que siempre, que actuamos dos o más médicos de pueblo como peritos en los comienzos de una causa por lesiones, homicidio, etc., vamos siempre conformes y nunca o casi nunca lo están con nosotros los que nombran las partes? ¿Qué razón habrá para que ante las Audiencias, y asistiendo penitos de estos, nos dividamos siempre en bandos? ¿Será que la Ciencia que estudiamos estos no es la misma que hemos aprendido nosotros? ¿Será que ellos han ido más al avance y nosotros nos hemos quedado a la zaga? ¿Será que hay que dar fe de certeza del dicho aquel: cuántos más albitrarios, más burros cojos?

Porque yo no veo razón convincente ni de peso que explique siempre este desacuerdo, y no sólo por que, con ciertas explicaciones entre todos, no había alguna vez de surgir la armonía, que si surge por caso raro, según mis observaciones, es a costa de concesiones hechas por los primeros.

Comprendo que para esto caso así haya de ser, porque los médicos de pueblo, por nuestra manera de vivir, solemos atender sólo a los hechos y carecemos, por lo común, de aquella facultad y elocuencia que no debían de necesitarlos, pero que, por lo visto, se necesitan, para defenderlos al paso que los peritos últimos, médicos de las capitalidades de las Audiencias, son, por la atmósfera en que viven y quizá por la amplitud y especialidad de sus conocimientos, más aptos para argüir y, por tanto, para triunfar, verbalmente si no menos en aquella especie de torneos. Fuera de que es facilísimo, y eso lo hace cualquiera, señalar deficiencias, poner faltas y encontrar lunares en toda obra humana, al paso que es difícilísimo señalar, con perfección dicha obra.

Si pudieran trocarse los papeles si los médicos de pueblo pudieran ir detrás, también acaso harían de censores. Pero en esto les toca ser el yunque, y yunque hemos de ser, como lo somos siempre, y también en las consultas, cuando actuamos como médicos de cabecera. Sólo que no es ordinario que en éstas recibamos tan fuertes martillazos, cuando es el forjador persona digna y bien educada.

Y es que en este caso no se persigue más que el bien, la utilidad para el enfermo, y aunque sea el consultado persona de esas a quienes gusta hacer exposición de doctrinas y exhibir su ciencia, con todo no suele molestar al compañero, con quien es raro que no consiga ponerse de acuerdo, así habiéndose ido este equivocado. Despréndese de esto que no debe obedecer tal desacuerdo, a lo menos por modo exclusivo, a la falta de ciencia u observación de los médicos primeros ni al afán de lucirse, haciendo gala de ella, de los segundos. Tales causas explicarían, a lo sumo, ese desacuerdo de un caso aislado; pero nunca podrían hacerlo en la generalidad, ya que no es dable suponer ineptitud, como cualidad característica, a todos los médicos de pueblo y en todas las ocasiones, así como tampoco presunción, pedantería y sobra de habilidad y ciencia a los de ciudad. En ésta y en aquélla tiene que haber siempre de todo, y como el hábito de que nos ocupamos es general, ya que no se habrá dado un caso tan siquiera en que los últimos peritos hayan escudado y suscripto sin reparo las declaraciones de los primeros, hay que buscar otra causa, otro factor, del desacuerdo, y éste deberá ser el que, así como éstos disponen y declaran a raíz de los sucesos, sin tiempo siquiera para estudiarlos y antes que nadie influya sobre ellos, aquéllos van allí, o al menos se supone que van, con prejuicios, como peritos, no sólo ya de la Ciencia, sino de la defensa o del fiscal, y dispuestos, por ende, no a ir en contra de la verdad, pero sí a inclinarse, a empujarla, como punto opinable que es siempre en las cuestiones médicas, hacia el lado que convenga a su parte.

Y esto, si así es, no debe ser. El perito médico, cualquiera que sea la parte que le nombre, debe ser sólo perito de la Ciencia. Bastante desprestigio ha caído por causas innumerables sobre la clase, para que nosotros los aumentemos con nuestro proceder. Y ya que el público que asiste a los juicios nos motaja y se rie casi siempre por nuestra falta de contestaciones categóricas, por la vaguedad a que nos obliga la Ciencia, que no se ría de nuestra desconformidad.

El «sí» y el «no» y el «pudo» deben salir de nuestros labios con toda sinceridad y sin mirar si perjudican a las partes, y yendo persuadidos de que no es misión nuestra preparar ni hacer el juego a las acusaciones ni defensas, sino la de sin argucias ni sutilezas decir simplemente la verdad.

Y ahora un añadido. Extrañará quizá a algún médico que asunto como este se haya traído a un rotativo en vez de llevarlo a un periódico de la clase. Las razones son estas: Hacer que se percatan de estas cosas los políticos, para ver si pueden remediarlas creando en cada Audiencia un Tribunal, Consejo u organismo médico adjunto, que pudiera suplir con ventajas para la justicia a los peritos nombrados por las partes.

Y hacer también que se percate el público, jurados, abogados, etc., y no se dejen seducir por los discursos, fama, sabiduría real o supuesta, etc., de los peritos, teniendo en cuenta para el caso de discordia que más verdad (y hablando en general) pueden decir los peritos del sumario, porque vieron y oyeron y examinaron los hechos por sí mismos. Y esta es circunstancia para tenerla en cuenta, porque a ella cabalmente habrá obedecido la organización del Jurado cuando dispone que todos los individuos de ese Tribunal sean vecinos de los pueblos próximos al del hecho, sin duda para que enterados particularmente o por voz pública del mismo no se dejen influir tan fácilmente de las pruebas que salgan en el juicio. Si no era con este fin, mejor harían de jurados los de más lejos, los extraños.

UNO DE TANTOS. Conferencias escolares. Anoche, en la escuela pública del barrio de San Vicente, se inauguró el curso de conferencias, organizado por el profesor de dicho centro escolar, señor Hernández.

Con esta, ya son dos las escuelas que emprenden este camino para la difusión del saber. El docto profesor de la Facultad de Ciencias señor Calzadilla explicó a los oyentes las aplicaciones del aire atmosférico bajo el punto de vista químico y no hay que decir que logró captivar al público que muy atento escuchó su discurso, lleno de enseñanzas prácticas.

La próxima conferencia se verificará el día 30 y estará a cargo de don Mariano Reymundo quien disertará sobre «El calor y sus efectos».

Palacio de la ilusión. Sigue viéndose concurrido este...

lón, aplaudiendo el público las bonitas y variadas películas que se exhiben, así como también a la Salcedito al ejecutar sus números de baile. En breve debutará en este salón el notable cantador flamenco «El Mochuelo» y el tocador de guitarra Leandro Pérez.

Mercados y precios

POR TELEGRAMA.

Valladolid (23-12-14) Almacenes del Canal. La entrada en el mercado de hoy fue de 400 fanegas de trigo, a 50 rs. fanega. Tendencia sostenida.

Almacenes del Arco del Ladrillo. Han entrado en el mercado de hoy 50 fanegas de trigo, cotizándose a 50 reales fanega, con ligeros cambios. Tendencia firme.

Medina del Campo (23-12-14) En el mercado celebrado hoy entraron 200 fanegas de trigo, cotizándose a 48,50 reales las 24 libras. Tendencia sostenida.

El mercado se ha presentado indeciso. Híjaco (23-12-15) Entraron 80 fanegas de trigo que se vendieron a 47,50 reales. Tendencia firme.

HARINAS. Marca J. J. a 37 y 1/2. Id. T. P. a 37. Tendencia al alza. Las entradas han sido escasas.

ACEITES. «LA TREVEJANA» Precios corrientes de sus Aceites finos de Sierra de Gata DIA 23 DE ENERO DE 1908

Cántaro de 16 litros, 21,50 pesetas. Arroba de 11,50 kilos, 16,50 id. Medio cántaro, 10,75 id. Media arroba, 8,25 id.

EN NOVELTY. Programa para hoy. Tardo. De seis a ocho.

Una nueva capilla. Conforme ayer anunciábamos, se ha inaugurado hoy la capilla que en el barrio de la Estación ha levantado el señor don Angel Borrego de Dios.

El señor Borrego ha recibido felicitaciones del señor Obispo y de cuantos han visitado la capilla. Unimos a la suya la nuestra por obra tan piadosa y deseamos no sea esta la última de las que se hagan en Salamanca.

Noticias personales. Mañana celebra sus días la respetable señora doña Marcelina Cruz González, quien se halla bastante mejorada de la afección que días pasados la aquejó.

El alcalde de la Encina anuncia la subasta del grano que constituye el capital del Pósito de aquel pueblo. Por este Gobierno civil se han dado las órdenes oportunas para el traslado al penal de Burgos del preso de esta cárcel Ramón Jiménez.

titulares, ha interesado del señor Gobernador civil de la provincia orden al alcalde de Tor-dillos, remita sin pérdida de tiempo relación de los aspirantes a la titular de Farmacia de dicho pueblo, cuyo plazo para el concurso terminó en 18 de Diciembre último.

Noticias personales

Ayer quedó terminado y pudo realizarse con él una excursión el nuevo automóvil de don Antonio Alfonso. Sobre un chasis de la casa de Torino que éste representa, la acreditada marca «Diatto A. Clementz», los constructores de carruajes nuestros paisanos los señores Bonati y Maldonado han confeccionado una carrocería tan acaba y perfecta, que el más exigente automovilista, ningún reparo tendrá que oponer.

Usad el Agua del Pílar en vuestras comidas y desterrareis por completo las afecciones del estómago, evitando su dilatación. NEGOCIO SEGURO. Modificadas las condiciones, irremisiblemente se adjudicará al mejor postor la fábrica de harinas, panadería y luz, eléctrica de los señores Montoro, sita en Fuentes de San Esteban, de esta provincia, en pública y extrajudicial subasta, que se celebrará el 27 de los corrientes, a las doce, en la Notaría de don José Prada, Zamora 26, Salamanca, donde podrá verse el pliego de condiciones.

A los fumadores. En el Estanco de Salamanca, la calle del Prior, encontrarán mis favorecidos un completo surtido de todas clases de tabacos Peninsulares, Habanos, Filipinos, Señoritas y Picardura habana; también hallarán un completo surtido en todas clases de papel de pagos al Estado Judicial y Administrativo; letras de cambio, pagarés, sobres monederos; licencias de pesca, caza y uso de armas, timbres de giro y de correos de todas clases, hojas telegráficas, sellos de urgencia, y en papel de fumar los sellos adelantados conocidos hasta la fecha. Serán recibidos encargos en todo lo concerniente al ramo.

Se venden cajones vacíos. Librería, Papelería. OBJETOS de ESCRITORIO. MODELACION para Ayuntamientos y Juzgados Municipales. Menaje para Escuelas. Nieto y Hernández. ZAMORA, 1 Y 3. SALAMANCA.

De interés para el Comercio. Muy en breve se darán a conocer tres modelos de las nuevas Cajas Controladoras Alemanas «Kiehl», de resultado práctico y económico.

GRAN LIQUIDACION DE CALZADOS. Liquidamos por exceso de existencias y fin de temporada. GRANDES REBAJAS. Escalerilla de Pinto, 1 y 3. La Revoltosa.

Café-Restaurant y Repostería. Almuerzo, 4 pesetas. Comida, 5. Se sirven cubiertos desde tres pesetas. Se reciben dos veces a la semana quesos extranjeros frescos, a los siguientes precios: Pommel (cada queso) 0,70 céntimos. Camembert (grande) 1,60 pesetas; pequeño, 1 peseta.

El almacén. Maquinas de coser de Incento García, de la calle del Navío, núm. 5, se ha trasladado al núm. 9 de la misma calle, por necesidad un local más amplio que satisfaga cómodamente las necesidades de mis favorecidos, que lo ha hecho prosperar rápidamente con vencidos de entrar en el con mayor ventaja las máquinas de coser y sus accesorios.

Emulsión. Reparación de las mismas. Bricos, etc. Bicycletas y accesorios. Piezas, agujas para cualquier sistema de máquinas.

HERNIADOS (Quebrados). Vuestro curación la obtendréis con el cinturón eléctrico reductor (Braguero eléctrico magnético) del Dr. M. Caldeir.

Sabaños. Se curan rápidamente con el Sabaño Pilsa, premiado con medalla de oro en la exposición de Viena de 1903, y sancionado por multitud de médicos. Frasco 4 y 6 reales. Depósito en Salamanca: S. Primo Sánchez.

JESÚS ALONSO GONBAU FOTOGRAFO. Regional de Salamanca. Celebrada en Septiembre de 1907. CALLE DE ZAMORA, NUM. 36. Recaudación de consumos. La recaudación del impuesto de consumos produjo en los distintos felatos de la ciudad el resultado siguiente durante los días de ayer.

La Junta de patronato de farmacéuticos

TELEGRAMAS

Miseria en Sagunto
Continua la lluvia en Sagunto.
La gran cantidad de agua que las nubes arrojan estos días, ha determinado el desbordamiento del río, causando la avenida en la huerta considerables perjuicios.

Supónese que sean las mismas que intentaron un importante timo en un comercio de Lisboa y las que realizaron el escandaloso robo del Museo del Louvre.
Los vascongados y la Administración local
La Diputación de Vizcaya celebró sesión para tratar de las enmiendas que se presentarán al proyecto de Administración local.

pediente, pasando el tanto de culpa a los Tribunales.
Los estudiantes celebrarán hoy una reunión en la que tomarán acuerdos relacionados con la huelga.
Nombramiento
Ha sido firmado el nombramiento del señor Fernández Caro, para el cargo de Jefe del servicio sanitario.
El "Carlos V"
Ha llegado a Melilla el acorazado "Carlos V" habiendo desembarcado todo el material que conducía.

la plaza de Melilla, hasta tanto que reciba esa autorización.
Creese que no le será negada.
Reformas sociales
Mañana será leído en las Cortes por el ministro de la Gobernación, su proyecto estableciendo el Instituto Nacional de Previsión, destinado al seguro para los obreros y una caja de pensiones para los mismos.
El funcionamiento de la Caja, será auxiliado por el Gobierno con una respetable suma.
Ese proyecto fue ayer aprobado por el Consejo de ministros. Estos aseguran que ha de ser muy bien recibido por la opinión.
Marzo.
Quintos de 1908
No hacer con ratos de quintas con ninguna empresa, sin enterarse de las ventajosas condiciones y especiales garantías que ofrece el Banco Aragonés de Seguros y Crédito, única Sociedad anónima de esta clase en España con un capital de dos millones quinientos mil pesetas, aumentado con primas, reservas y fondos que continuamente ingresa en la Caja General de Depósitos del Estado, para garantía de sus asegurados. El Banco Aragonés ha pagado en 1907 a sus asegurados por contratos cumplidos y redenciones hechas, la suma de pes. 475.476'12. Tarifas y detalles pídase a la Dirección general-Coso, 61, Zaragoza ó al Representante de Salamanca don Lucio Santa Catalina, calle de San Juste número 1.

UNA SEÑORA
ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, nefrastia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, isis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar su vano todos los medicamentos preconizados, hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir a Carmen M. B. García, Aribau, 24.-BARCELONA. 9-16-23 30

FERRO-QUINA-BISLERI
Aperitivo higiénico
Reconstituyente de primer orden. Recomendado por toda la clase médica.
Depósito: Bajada de San Miguel núm. 1.-Barcelona.

Platería, Joyería y Relojería
VIUDA E HIJOS DE FERNANDO GARCIA
Casa fundada en 1810 Poeta Iglesias de la Casa, núm. 10
Esta Casa se encarga de cuantos trabajos se la encomienden, tanto en joyería como en platería. Especialidad en pulseras de pedida.
Se compra oro, plata y platino
NUEVOS TALLERES DE CARPINTERIA, MECANICA Y TRABAJOS EN CEMENTO
Arsenio Andrés y Hijos
Se construye toda clase de carpintería y tornería, molduras, jambas y cajetín para la luz eléctrica, y se sierra toda clase de maderas a las dimensiones que se desee a precios económicos.
En los mismos talleres se encontrará toda clase de materiales para la construcción.—Avenida de Canals, (Paseo de la Estación, 15).—SALAMANCA.

CENTRO-PENSION
Mañes
Para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto
Director propietario: D. José Mañes Casaux
CALLES DEL SILENCIO 1, y TOSTADO 1.—SALAMANCA
Este acreditado centro docente, situado en punto céntrico muy próximo a las Facultades e Instituto ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido a su régimen especial a la continua explotación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.
La Casa-Colegio consta de espaciosas e higiénicas habitaciones; salones de estudio y comedores; amplias clases distribuidas entre las dos alas, Silencio, 1 y Tostado, 1, con comodidad a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.
El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (espelán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Auxiliares facultativos de Obras Pílicas y Maestros Superiores de primera enseñanza.
Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todas las horas cada día la lección o al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.
En la Escuela que a cargo del acreditado profesor central se establece en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explotándose en ella la preparación para ingresos en Normales e Institutos.
Continúan las clases de preparación especial para los que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio, con muy poco trabajo del alumno.
Exactitud y formalidad en las cuentas estrictamente ajustadas al Reglamento.
Existe este Colegio el más antiguo de su índole en esta capital, ha conseguido con su bajo constante el mejor resultado, como lo demuestran las siguientes notas: Aprobados desde su fundación: Matriculados de honor, 49.—Sobresalientes, 174.—Notables, 518.—Aprobados, 789.—Total de exámenes en seis años, 1.501.
Bachilleres, 28; Licenciados en Derecho, 8; Medicina, 2 y Ciencias, 1.
Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde nueve años en adelante.
Alimentación VERDAD, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.—Previa autorización se formalizan toda clase de matriculaciones en los centros oficiales.
Pídanse detalles y reglamentos al Director

LA VASCONIA
Capital Social: 5.000.000 de pesetas
Se garantizan de incendio las cosechas en el campo y en la era

Sociedad de Seguros a prima fija. Domiciliada en Pamplona (Navarra)
Delegado en esta provincia, D. Ricardo Gracia Crespo. Oficina, calle de Toro, 23, Salamanca.
Agentes en todas las cabezas de partido y pueblos importantes.

EL PROBLEMA RESUELTO
La compra de un día GRATIS
¡Señoras, leed qué vale dinero!
Garbanzos gratis; vino gratis; conservas gratis; todos los artículos gratis
¡Parece imposible, pero no lo es! ¡Leed y os convenceréis!
El comercio moderno precisa ganar poco y vender mucho para que los generos sean frescos y de buena calidad. Con este fin el NUEVO MUNDO del comercio EL NUEVO MUNDO se propone a sus favorecedores una concesión nunca vista.
Todos los meses se designará un día que se anulará a en el establecimiento; las personas que hayan comprado en ese día, pueden presentarse con los recibos que esta casa entrega, y conseguirlos por su importe íntegro, en dinero, ó en géneros.
NO SE PUEDE PEDIR MAS
Se garantiza el peso y la buena calidad de los artículos.
No dudéis: probad y os convenceréis de la verdad comprando en
EL NUEVO MUNDO
Lonja de la Cárcel, número 5
Ultramarinos finos y Coloniales
—PRECIOS DE ALMACÉN—
+ Especialidad + en + Garbanzos + finos + legítimos + de + Castilla +
V. no de Valdepeñas, arroba, 6'50 pesetas.
botella sin casco, 0'35
Riña, fino, 0'50
Flor, 0'75
Sales naturales de La Toja
Extraídas por evaporación en el vacío, para la preparación de baños generales y locales. Curan raquitismo, escrófulo-tuberculosis, lupus, infartos ganglionares, tumores blandos, caídas de los huesos, etc., etc.
Su uso conviene principalmente en el invierno por estar cerrado el Establecimiento Balneario.
De venta en las principales Farmacias y Droguerías.
En Salamanca: Droguerías de don Ignacio Santiago Fuentes y don Segundo Primo Sánchez, Farmacias de don Jerónimo Urbina, don Pablo Beltrán de Heredia, don Ángel Guef, Ptas y principales.

tan abandonado, desde la partida de mi hermano!...
—Una cosa, sobre todo, no acierto a comprender, Mr. Doubourg.
—Perdonad, no me llaméis así. Me recordáis las circunstancias que me hicieron cambiar de nombre. Mi madre nacida en Jersey, me bautizó con el nombre de su hermano Oscar. Llamadme así, ¿qué era lo que no comprendíais?
—Que vuestro hermano os haya abandonado en estas circunstancias.
—Casi estuvo a punto de enfadarse y dijo vivamente:
—Ni una palabra contra mi hermano señora. Es el hombre más noble que Dios ha enviado sobre la tierra. Sin él hubiera muerto en el caldazo; ¡yo soy un mortal; es un ángel!
Me presté a reconocer que lo era en efecto, y esta concesión le hizo prorrumper con entusiasmo.
—Dicen que nos parecemos. ¡Ah, señoras, que superficiales son las gentes! Concedo, que sea en la parte física; pero a estos por desgracia mía, se limita el parecido. ¡Octavio lleva el nombre de mi padre, y es un héroe, un genio. Sin los cuidados que me ha prodigado, me hubiera muerto; y aunque ha sufrido tanto como yo, ha sabido contenerse y ocultarlo. Las circunstancias han sido terribles para los dos, porque

resolvió enmendar su torpeza, y después de impulsar el reloj varias veces para poner la péndola en movimiento, sin conseguirlo, trató de abrir el cristal que protegía el cuadrante, y no pudiendo conseguirlo tampoco, pidió al criado, sin decirle para qué, un cortaplumas, de que se sirvió para abrir el cuadro; de cuya operación quedaron muestras en el cerco del cristal.
Colocó luego el minutero en hora.
Pero en breve, consultando otro reloj, pudo apercibirse que se había equivocado, dejándole un cuarto de hora adelantado.
La ocasión de reparar esta nueva torpeza sin ser vista de nadie, no se presentó hasta la noche, y cuando todos se recogieron volvió a colocar el minutero a la hora exacta.
Juró, pues, que en el momento de la visita de Doubourg el reloj adelantaba un cuarto de hora, marcando len efecto la que aseguraba su señoría, pero no siendo más que la que declaraba Doubourg.
Cuando se preguntó a esta mujer por qué no se había presentado antes, respondió que:
Enferma en una afección, ignoraba todas las circunstancias del proceso, y que si había tenido noticias de él y venía a declarar, era porque un hermano gemelo de Doubourg había ido a buscarla la víspera, la había interrogado y la había hecho ir a declarar sin pérdida de tiempo,

64 POBRE LUCILA
61
Folleto de EL CASTELLANO

# EMULSION MADRAL

Es mejor que todas, por ser la única que contiene 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao de Noruega Loffoten todo asimilable. Usando aceite sin emulsionar, no se tolera bien y se pierde por vías intestinales. Reconstruye niños, adultos, viejos; consunción, convalecencias, clorosis, embarazo, lactancia; tos, tisis, escrófulas, raquitismo, anemia, etc. Lo certifican eminentes doctores y colegios médicos-farmacéuticos de Barcelona. Medalla de plata. Farmacias y Droguerías.



## SANATORIO QUIRURGICO DEL DOCTOR MADRAZO - SANTANDER

En este Centro se trata todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este Establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: primera, VEINTE pesetas; segunda, DIEZ pesetas; tercera, CINCO pesetas diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (4.220 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en el se obtienen.

Notas.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia ó por algún sirviente. Las consultas se dirigen al Director, que las contestará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

### PILDORAS FEBRIFUGAS DE ANAYA

MEDICAMENTO PRECIOSO PARA COMBATIR EL PALUDISMO - CAJA DE CUARENTA PILDORAS 10 RS.

Ungüento ANAYA PARA CURAR LAS GRIETAS DE LOS PECHOS.-TARRO DE 15 GRMS. 5 RS.

SE VENDE EN DROGUERIAS Y FARMACIAS

### Abonos químicos

Superfosfatos.—Nitratos.—Sulfato-amónico.—Sales de Potasa, etc., etc. Sociedad Anónima CROS—BARCELONA

Para análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción a la revista «Los Abonos Químicos», cuyos servicios son todos gratuitos. Dirigirse a

D. JUAN GAVILAN

JOVELLANOS 5, PRAL.—MADRID

Director de las Oficinas Técnicas de la Sociedad CROS

Para noticias mercantiles y precios y pedidos de cualquier importancia que sean a la Agencia de Salamanca, PADRE CAMARA 5.



## Forman

contra los constipados nasales.

Eficacia prodigiosa. Cajita 75 céntimos.

De venta en todas las farmacias y centros específicos. Por mayor: Roder, Zorrilla, 23, Madrid.

### CALLIGDA PIZA

Extrapa rápidamente, sin dolor ni molestia. Los cólicos, diarreas, y las vómitos de los niños. Es carbo-vegético, no irrita, no produce dolores de vientre, ni molestia alguna y son agradables al paladar; sus efectos son rápidos y seguros, cualquiera que sea la edad del que los tome.

La ciencia las recomienda como un gran purgativo a los enfermos del estómago, de la piel, de los riñones y del hígado; obran como laxantes, purgantes y aperitivos, según la dosis que se tome.

De venta en Farmacias y Droguerías.



FABRICA DE RELOJES Carlos Coppel FUENCERRA, 27, MADRID CATALOGO GRATIS ESPECIALIDAD EN RELOJES DE PULSERA

### Tesoro

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico sin rival de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras DOS pesetas. Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriolo, 22, Salamanca.

### Vienda de Archanco y Hermanos

Romareda, 10. Zaragoza—Castillo, 267. Construcciones de hierro y madera.—Primera casa especializada de la Península en trabajos de molinería.

Fábricas automáticas por cilindros.—Molinos rurales.—Máquinas diversas para la limpieza, trituración y cernido.—Transmisiones, motores hidráulicos, térmicos.—Desde el más pequeño útil a la gran fábrica moderna.—Depósito de piedras «La Ferte» y «La Dorjoña», picos, chapas, etc., etc.—Trit. los veloces, aventadoras, etc., etc.—Amasadoras, cilindros amasadoras, etc., etc.—Proyectos, planos y presupuestos gratis.—Dirigirse al representante en la región, D. José Vaquero García, Isla de la Ría, num. 2. Tienda de curtidos.

### CEPAS AMERICANAS DE MARCIAL OMBRAS

SANTOVENIA (Valladolid)

INGERTOS, BARBADOS Y ESTACAS, SELECCIÓN GARANTIZADA.—Precios reducidos. 4 medallas de oro: Gran diploma de honor. Catálogos gratis a quien los pida.

COMISIONES REPRESENTACIONES CONSIGNACIONES

### ANGEL CORALES

TUY (PONTEVEDRA)

Sub-Agente autorizado de las principales Compañías de Vapores que salen del puerto de Vigo, con destino a los de Brasil, Río de la Plata, Cuba, Méjico y América del Norte.

Las importantes Compañías Mail Steam Navigation, Lloyd North Atlantic, Hamburgüesa y todas las demás reputadas como principales, de antigua acreditación por la seguridad en sus salidas, rapidez en sus viajes, y excelente trato al pasajero, son conocidas de una buena parte del público que las honra con su presencia.

Estas Agencias facilitan cuantos datos y noticias le sean pedidos sobre embarques para las diferentes líneas, así como para los transportes por ferrocarril que con aquellos tengan relación.

INFORMES EN LA PROVINCIA DE SALAMANCA: Salamanca, D. RUFINO GARCIA. Avenida de Rodríguez Sampedro (antes paseo del Rollo). Lumbrales, Don Faustino Herrojo. Freuden da, Riadon rdo. Anchoz.

### M. Cárdenas

SILLERO Y GUARNICIONERO

Artículos de viaje, armas y efectos de caza

San Pablo, 15. Salamanca

Monturas y Bridas de todas clases; Bocados, Estribos, Espuelas, Yustas y Látigos.

Gran surtido en Cepillería, Gamuzas, Esponjas, Plumeros y Betunes.

Maletas de todas clases, desde 3 pesetas en adelante. Sacos, Cajas, Portafuertes, Portabaterías, etc.

Baules, Mimbres, Cajas Anas para viaje, Frascos y Merenderas de Aluminio, Cubiertos, vasos y cestas para campo y viaje, Porta-baterías y paraguas.

Cinturones de todas clases, Polainas para caza y montar, y Calzados de caza.

Cauanas, Estuches para escopetas, Reelames de todas clases y bocinas para caza.

Especialidad en Guarniciones para toda clase de Carruajes, Troncos y Limoneras de todas clases y precios. Siempre hecho un gran surtido. Escopetas para caza de las mejores marcas nacionales. Revolvers y Pistolas de todas clases y precios. Máquinas para cargar y rebordar.

Accesorios para la limpieza y conservación de toda clase de armas.

### CALZADO DE GOMA

MARCA «BOSTON».—Indispensable en el invierno contra la humedad y el barro. Chanclo de caballero, 6.75 pesetas. Idem de señora, 5.50 idem. Idem de niño, 4.75 idem. Es el chanclo más elegante y duradero. Botas altas todas de goma, desde 25 pesetas par.

Se compone todo el calzado de goma comprado en esta casa.

Marca legítima.



CASA FUNDADA EN 1775. Premiada en varias Exposiciones. SAN PABLO, 15—SALAMANCA

Esta declaración arrancó un murmullo de satisfacción al auditorio.

Según costumbre se le interrogó de diferentes maneras por si incurría en contradicción.

Se mandó examinar el reloj; y encontraron señales de su torpez, y el tribunal acabó absolviendo al acusado que escapó de una muerte cierta.

Puede decirse que el hermano de Doubourg era el que le había salvado.

El no había creído ni un instante en el crimen de su hermano y no dudó de que había alguna desigualdad en los relojes.

Preguntando, se enteró de la partida de aquella muchacha, hizo un viaje para encontrarla, y le dijo:

—¿Podéis darme algunos detalles sobre ese reloj que llevará al cadáver a mi hermano?

Cuatro meses después de este ruidoso proceso se descubrió el verdadero criminal que era uno de los compañeros de mala vida que tenía la víctima y confesó su crimen en el lecho de muerte.

Nada, pues de interesante ni de curioso tenía el suceso.

Una disputa por celos, la ausencia de todo testigo, los elementos más vulgares, en fin, habían constituido el drama del Campo del Perdón colocando al inocente en peligro y asegurando la impunidad al culpable.

IX

### EL HEROE DEL PROCESO.

—Ahora que os he dado todos detalles me dijiste que interloquiere, ¿podéis dejarme. ¿Qué os importa lo que sufro?

Así me apostrofó, retirándose con abatimiento a un extremo de la estancia y mirándome como el leproso que quiere preservar a sus semejantes del contacto.

—¿Por qué me he de marchar?—le dije.

—Os encuentro muy sudado al continuar, al lado de un hombre acusado del crimen de asesinato.

—En todo ello—dije—no veo más que un hombre perseguido por un crimen que era incapaz de cometer, y que merece toda mi estimación. Dadme la mano, Mr. Doubourg, y seamos buenos amigos.

—Y al decir estas palabras, un cordial apretón de manos selló nuestra reciente amistad.

—No me despreciéis, señores,—dijo cuando estuvo un poco más sereno,—haber sido acusado delante de tanta gente y sentirse inocente, es para perder el juicio; y me siento tan sólo,